
Emeritazgo a Fernando Salmerón

León Olivé

El 13 de marzo de 1993 el Consejo Universitario de la UNAM designó al Dr. Fernando Salmerón Investigador Emérito del Instituto de Investigaciones Filosóficas. Este nombramiento es un merecido reconocimiento por su sobresaliente trayectoria académica, la cual constituye un verdadero ejemplo a seguir por los universitarios, pues ha conjugado espléndidamente la realización de una obra muy importante en la investigación, en la docencia, en la difusión y en la dirección académica. Su destacada labor en todos estos ámbitos es ampliamente reconocida en nuestro país y en el extranjero.

La obra filosófica del Dr. Salmerón es reconocida nacional e internacionalmente por sus contribuciones principalmente en cuatro campos: la ética, la filosofía de la educación, la filosofía en España y la filosofía en México, áreas sobre las que tiene más de cien trabajos publicados tanto en México como en el extranjero.

En el área de ética es ampliamente reconocido su libro *La filosofía y las actitudes morales* (México, Siglo XXI, 1971, con varias reediciones). Próximamente, la editorial holandesa Rodopi publicará un nuevo libro de él sobre temas de ética y racionalidad. Sus trabajos en filosofía de la educación gozan de un amplio prestigio dentro y fuera de México, y le han merecido el reconocimiento como uno de los principales especialistas en este campo a nivel internacional. Entre sus trabajos en esta área destaca su libro *Enseñanza y Filosofía*, editado en 1991 por el Fondo de Cultura Económica. En el campo de la filosofía en España, cabe destacar que es reconocido como uno de los principales especialistas, también a nivel internacional, sobre la obra de Ortega y Gasset, en torno a la cual ha escrito varios ensayos. Su libro *Las Mocedades de Ortega y Gasset* se ha convertido en una referencia obligada para los estudiosos del tema. Sobre la filosofía en México, además de ser uno de los principales protagonistas de su desarrollo en las últimas cuatro décadas, ha publicado importantes ensa-

yos de análisis. Para mencionar sólo algunos ejemplos de esto, pueden señalarse: "Mexican Philosophers of the Twentieth Century", en *Major Trends in Mexican Philosophy*, University of Notre Dame Press, 1966; "Philosophy in Mexico", en R. Klibansky, ed., *Contemporary Philosophy, A Survey*, La Nuova Italia Editrice, Firenze, 1971; "La filosofía en México entre 1950 y 1975. Primera parte" en *Las Humanidades en México: 1950-1975*, UNAM, México, 1978; "Einführung", *Philosophie und Rechtstheorie in Mexiko*, Duncker & Humblot, Berlín, 1989.

El Dr. Salmerón es miembro del Comité Académico de la *Enciclopedia Iberoamericana de Filosofía*, proyecto en curso, que constituye una de las más importantes y ambiciosas aventuras que ha emprendido la comunidad filosófica iberoamericana. En este proyecto también ha participado en la elaboración del volumen sobre ética y se le ha comisionado la coordinación del tomo sobre filosofía de la educación.

En el ámbito de la docencia el doctor Salmerón ha desarrollado una amplia labor desde 1947. Actualmente es Profesor Titular de Ética de la Facultad de Filosofía y Letras y del seminario de Ética. En este seminario se han formado destacados filósofos mexicanos. Además ha dirigido varias tesis a nivel de licenciatura y posgrado e impartido un gran número de conferencias, cursos y seminarios en universidades del país y del extranjero. El Dr. Salmerón siempre ha mostrado una gran disposición y generosidad con su tiempo a quienes se han acercado a él en busca de asesoría y consejos.

Entre las distinciones de que ha sido objeto el Dr. Salmerón, cabe destacar que es miembro de El Colegio Nacional desde 1972, desde 1984 es Investigador Nacional nivel III, y ha sido distinguido con el nombramiento de Doctor *Honoris Causa* de la Universidad Veracruzana. Recientemente le fue otorgada una de las Cátedras Patrimoniales de Excelencia Nivel I del CONACYT.

Además el doctor Salmerón ha desarrollado una valiosa actividad institucional en nuestra Universidad como Director del Instituto de Investigaciones Filosóficas de 1966 a 1978, como Miembro de la Junta de Gobierno desde 1983, y de muchas comisiones de evaluación. Más allá de nuestra Universidad el doctor Salmerón también ha desempeñado una labor muy destacada en la educación superior de México, participando en un gran número de comisiones y ofreciendo asesorías especializadas a muchas instituciones educativas y responsables de políticas educativas, pero sobre todo por medio de los importantes cargos de responsabilidad académica que ha ocupado, tales como: Director fundador de la Facultad de Filosofía de la Universidad Veracruzana, Rector de esa misma Universidad, Rector de la Unidad Iztapalapa de la Universidad Autónoma Metropolitana, y Rector General de esa misma Universidad.